
Правописание -Н- и -НН- 
в суффиксах различных 

частей речи
(подготовка к ОГЭ, 

задание 5)



      Из предложений № выпишите слово, в котором 
правописание суффикса определяется правилом: 
«В полных страдательных причастиях прошедшего 
времени пишется НН»
«В прилагательном, образованном от 
существительного с основой на Н, пишется НН»
«В кратких страдательных причастиях прошедшего 
времени пишется одно Н»
«В краткой форме прилагательного пишется столько 
Н, сколько пишется в этом слове в полной форме»
«В наречии на -О (-Е) пишется столько Н, сколько 
было в слове, от которого оно образовано»
«Буква Н пишется в суффиксах отымённых 
прилагательных -АН-/-ЯН, -ИН»
выпишите слово, в котором  правописание суффикса 
не определяется общим правилом (является 
исключением).
                     



• Н пишется

В суффиксах прилагательных -ИН-, -АН-, -ЯН- 
пишется Н: серебряный, кожаный, песчаный, 

лебединый, муравьиный, журавлиный. 
Исключения: стеклянный, деревянный, оловянный

В прилагательных, образованных  от 
существительных с основой на Н с помощью 

суффикса -Н-, пишется НН: равнинный, 
диковинный, истинный, длинный

В суффиксах прилагательных -ОНН-, -ЕНН- 
пишется НН: соломенный, традиционный, 

жизненный, огненный, лекционный.
Исключение: ветреный, но безветренный



В полных страдательных причастиях пишется 
НН, если: 

есть зависимое слово: вязанный крючком, 
мощённая булыжником, жаренная в масле

есть приставка (кроме НЕ): сломанный прутик; 
просушенные вещи, прочитанное письмо, 

покрашенные стены

есть суффикс ОВА, ЁВА: маринованный, 
линованный, организованный, корчёванный, 

исключение: кованый, жёваный

причастие образовано от глагола совершенного 
вида: купленный (купить) костюм, брошенный 

(бросить) камень



В полных страдательных причастиях пишется Н, 
если нет приставки, зависимого слова, суффикса 

ОВА, ЁВА, причастие образовано от глагола 
несовершенного вида

В кратких страдательных причастиях пишется 
Н: задача решена (задачу решили); прутик 
сломан (его сломали); вещи просушены (их 

просушили).





Запомните!
Н                                                                    НН
Названый брат                 Невиданный-неслыханный
Приданое невесты           Нежданный-негаданный
Смышленый ребенок         Нечаянный
Бешеный нрав                   Неожиданный
                                           Желанный
                                           Священный
                                           Медленный
                                          Считанный
                                          Слышанный
                                            Окаянный



Тренировка

1. Укажите слово, в котором правописание 
суффикса определяется правилом: в полных 
страдательных причастиях пишется НН:

• Соломенный
• Неожиданно
• Связанный
• Удивленно



• 2. В каком слове правописание суффикса 
является исключением из правила?

• Серебряный
• Кожаный
• Подветренный
• ветреный



• 3. Укажите слово, в котором правописание 
суффикса определяется правилом: «В 
прилагательных, образованных от 
существительных с помощью суффиксов –ОНН-/-
ЕНН, пишется НН»

• Спиленный
• Вещественный
• Неухоженность
• сломленный



• 4. Укажите слово, в котором написание Н 
/НН в суффиксе определяется правилом о 
правописании прилагательных, 
образованных от существительных с 
помощью суффикса –ИН-

• Диковинный
• Старинный
• Длинный
• львиный



• 5. В каком слове правописание суффикса 
является исключением из правила?

• Вязаный
• Соленый
• Кованый
• безветренный



• 6. Укажите слово, в котором правописание 
суффикса определяется правилом: «В 
прилагательных, образованных с помощью 
суффикса –Н- от существительного, основа 
которого заканчивается на –Н-, пишется НН»

• Болезненный
• Промышленный
• Авиационный
• старинный



• 7. В каком слове правописание суффикса 
является исключением из правил?

• Закованный
• Лунный
• Утиный
• деревянный


